
Их призвание – сельский учитель. Матвеева Зоя Ивановна село Малый Толкиш. 

«Учитель! Перед именем твоим позволь смиренно преклонить колени». С этими 

словами, с полной уверенностью, можно обратиться к сельским учителям. Школа в селе. 

Это особый мир, особые отношения. Это дружная семья: дети, родители, учителя.  

Большая часть жизни Зои Ивановны Матвеевой связана с сельской школой. 

Насколько важна в жизни села и в жизни каждого ее участника, известно давно. Сельские 

девчонки и мальчишки проводят здесь большую часть своего времени, они бегут сюда не 

только за знаниями, но и за общением проводят в школе свой досуг. И роль учителя на 

селе, где все друг друга знают, особая. Родилась моя мама в 1947 году в деревне Русские 

Чебоксары Новошешминского района, в семье крестьян. Родители были неграмотные, 

поэтому они хотели, чтобы дети  учились. Мама очень любила математику и хотела быть 

учителем математики. Ее брат закончил сельскохозяйственный институт и стал 

агрономом, а сестра Клавдия Ивановна – воспитателем. В среднюю школу ходила за 20 км 

пешком, иногда ездила на велосипеде. Зимой отец возил на лошади. Школу окончила с 

серебряной медалью. При поступлении в педагогический институт экзамен по математике 

сдала на 5 и ее освободили от всех остальных экзаменов. В 1970 году Зоя Ивановна 

окончила педагогический институт и по распределению молодая учительница уехала 

работать в Альметьевский район село Кузайкино в среднюю школу завучем по 

воспитательной работе. Но не долго пришлось ей жить и работать в Кузайкино. Мама 

встретила свою судьбу и вышла замуж. Мужа по распределению направили в 

Чистопольский район в село Большой Толкиш зоотехником и в 1971 году молодая семья 

переезжает в село Большой Толкиш. 17 лет она проработает в школе учителем математики 

и физики. В 1987 году по семейным обстоятельствам Зоя Ивановна с семьей переезжают в 

село Малый Толкиш. Она устраивается в школу учителем математики и физики. Кроме 

преподавательской работы, она занималась и общественной работой. 10 лет была 

руководителем РМО физиков, руководителем профкома, общественным инспектором. 

Ездила с РОНО по всем школам района, когда проводилась фронтальная проверка. 

Проработав 40 лет в школе, неоднократно получала грамоты от района и министерства 

образования. Моя мама замечательный человек, мудрый учитель, добрый, внимательный, 

чуткий. Переживает за всех, умеет наладить контакт с каждым. Где-то подскажет, где-то 

поможет. «Я давно сделала свой выбор – говорит она. Ни разу не пожалела о том, что 

когда-то выбрала эту профессию, никогда не изменяла своей системе ценностей. И если 

бы я смогла вернуться назад, в прошлое, я бы все равно прошла весь этот путь заново. 

Ничего бы не поменяла в своей жизни и ни о чем бы не пожалела. Наверное, в этом я и 

нашла свое призвание. Я все еще горжусь своими учениками, среди которых были 

победители и призеры муниципальных конкурсов и олимпиад, поступили в престижные 

учебные заведения. Я чувствую себя счастливой, потому что за 40 лет своей 

педагогической деятельности воспитала много достойных граждан России». 

      Когда ты живешь среди книг по методике преподавания и помогаешь готовиться к 

урокам, сложно остаться равнодушной к работе учителя, поэтому закономерно, что я 

выбрала этот путь, стать учителем и ни одного дня своей жизни об этом не пожалела. 

Мама-это главный наставник, главный советчик и пусть я преподаю историю и 

обществознание, выбрать путь в жизни помог мамин пример, постоянного служения 

людям, детям. Если о себе, то закончив в 1988 году 8 классов поступила в Казанское 

педагогическое училище №1, закончив его по распределению приехала домой работать 

учителем начальных классов. Но всегда была тяга к изучению истории, поэтому в 2000 

году поступила в Казанский педагогический институт на факультет истории. Закончила в 

2007 году и параллельно преподавала в ПТУ №18. Работа в ПТУ №18 позволила накопить 

очень хороший опыт взаимодействия с разными детьми.  Ну а затем в 2007 году пришла в 

МБОУ «Гимназия №1», где работаю и по сей день. Каждый день получаю удовольствие 

от общения с молодыми и энергичными, талантливыми детьми. Ведь не только мы, 

учителя, учим детей, но и каждый день от ребят узнаем что-то новое. И очень хочется, 

чтобы этот процесс взаимного обучения не прекращался.  



 

 



 

 

 


